
本报记者 李一平

5月22日，2021年上海市青少年
棒球锦标赛在杨思中学打响。虽然
天公不作美，第二个比赛日开始后
下起了小雨，但参赛的青少年运动
员们依然激情满满，雨水浇不灭青
春热情，场边的家长也始终坚持在
一线为孩子加油呐喊。
每年的5、6月份，都是上海市青

少年棒球锦标赛举办的时间，这对
不少“铁粉”家长来说已经毫不陌
生。在赛场边，不少家长准备充分，
面对突发的降水，拿出了早早准备
好的帐篷，继续坚持在场边为孩子
加油呐喊。

“我们小时候可能家长总说，
下雨天了就别出门了，踢球打篮球
之类的体育运动也被制止，但现在
我反而支持孩子坚持参加比赛。”
在现场的一名家长郑先生看来，雨
战比起寻常更能磨练青少年的意
志品质，现场的青少年同样是乐此
不疲，不畏雨水积极地参与到比赛
中去。
练棒球后，孩子们不爱哭不爱

闹了，体魄比以前也有了明显地提
升，但在家长们看来，棒球作为一项
团队运动带给青少年心理上的成长
是无法替代的。不少场边的家长也
成为了多年的好友，偶尔更是会一
同约上一局比赛，和孩子一同体验
棒球的乐趣。

此前，上海市青少年训练管理
中心为了推广棒垒球运动，吸引更多
青少年参与比赛，推出了面向低龄青
少年的特殊赛制。“T-Ball”“自投自
打”等为青少年专属定制的比赛方式
登上了各类青少年比赛的舞台，通过
降低比赛难度和入门门槛，让参赛的
青少年感受到更多的获得感。
通过上海市青少年训练管理中

心多年的努力，目前棒垒球运动已
经逐步走进了各区的校园，原本开
展棒球运动较少的青浦、嘉定也开
始涌现队伍组队参赛，贝思堡青少
年体育俱乐部作为社会办训的代
表，也入选了上海市首批“上海市竞
技体育后备人才社会培养基地”。未
来，通过各方的努力，这项深受家长
追捧的体育赛事还将走入更多青少
年的生活。

本报记者 丁荣

5月23日，2021年上海市青少年射
击冠军赛暨上海市青少年运动员二线
达标赛（射击项目）在上海市射击射箭
运动中心顺利落幕。来自本市13个区
的723名青少年射击运动员参赛。

本次比赛由上海市体育局主办，
上海市射击运动协会承办，分为业余
组、青少年甲组、青少年乙组共三个组
别，比赛共历时四天，赛程跨越两个周
末。比赛中有一对难得一见的“上阵兄
妹兵”：兄妹组团参加了10米气步枪双
人赛，他们来自黄浦区射击队，哥哥徐
铭皓14岁，妹妹徐铭悦11岁。虽热没有
发挥出最好水平，但兄妹俩还是留下

了并肩参赛的美好回忆。
三年前的一次偶然机会，徐铭皓

在微信朋友圈看到同学参加射击比
赛，从小就喜欢玩水弹枪的他一看就
喜欢上了。在父亲徐振华的支持下，徐
铭皓来到了黄浦少体校跟随孙瑞凯教
练训练步枪射击，成为一名青少年射
击选手。徐铭皓训练得非常刻苦和专
注，他经常在学校抓紧时间做作业，挤
出时间在放学后到黄浦少体校训练。
在孙瑞凯的带领下，他在市级青少年
射击比赛中屡获佳绩。
在徐铭皓的影响下，去年小他三

岁的妹妹徐铭悦也对射击产生了浓厚
兴趣，希望能够和哥哥一样参加训练。
看到儿子和女儿都喜欢，作为一名退

伍军人的徐振华欣然接受，把女儿也
送到黄浦少体校训练。值得一提的是，
这对兄妹在平时还有音乐爱好。哥哥
徐铭皓是上海古典音乐俱乐部的黑管
首席，妹妹也会弹钢琴。但相比之下，
他们更喜欢射击运动，希望未来有机
会能够成为一名射击运动员。对此，徐
振华表示，只要孩子是这块料，就愿意
支持孩子完成梦想。
多年来，射击一直是黄浦区的重

点项目。黄浦少体校分别在格致初级
中学、尚文中学、大境初级中学、储能
中学、光明初级中学都布局了射击项
目。下一步，黄浦区将进一步保持优
势，努力为上海射击队培养输送更多
优秀的后备人才。
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总局青少司调研上海学校体育“一条龙”建设

整合资源，创新构建新型体校
本报记者 丁荣

5月18日，国家体育总局青少司司
长王立伟一行到上海市杨浦区调研上
海学校体育“一条龙”建设工作。在杨
浦区委副书记、区长薛侃，副区长王
浩，以及上海市体育局副局长宋慧陪
同下，王立伟深入许昌路第五小学、上
海体育学院附属中学、白洋淀足球场，
就加强学校体育“一条龙”建设，创新
构建新型体校，推动“十四五”体教融
合开好局起好步进行调研。
18日下午，王立伟来到许昌路第

五小学操场，现场观摩学校足球队训
练，实地调研女子足球“一条龙”布局
情况。随后，王立伟一行来到上海体育
学院附属中学，实地调研体教融合背
景下新型体校探索和改革情况。王立
伟鼓励学校要以“体教融合”理念创新
擘划具有高质量教育和体育训练水平
的新型体校模板。

离开上海体育学院附属中学，众
人步行来到白洋淀足球场，实地调研
上海市青少年精英足球培训基地。王
立伟指出，要紧抓足球后备人才培养，
通过加强布局、帮助健全校园足球机
制，让更多青少年参与足球运动、了解
足球文化，让更多有天赋的青少年成
为足球运动员。
参与调研的一行人在白洋淀足球

场会议室召开了座谈会。座谈会由上
海市体育局副局长宋慧主持。市教委
体卫艺科处处长陈华、市体育局青少
（科教）处处长张漪、杨浦区体育局局
长吕晓钧分别介绍了上海学校体育
“一条龙”人才培养体系建设情况、上
海体教融合相关情况、杨浦区学校体
育“一条龙”布局工作及新型体校改革
构想。
王立伟对上海各项相关工作取得

的成绩给予肯定。他希望上海体育、教
育部门以及各区政府要把握好政策环
境，进一步提高体教融合的认识，扎实
推进各项措施，以全面发展的理念开
展新时代青少年体育工作，要牢固树
立健康第一的教育理念，将促进青少
年健康成长作为首要任务，同时不断
发现和培养竞技体育后备人才，奋力
谱写“十四五”体教融合的上海篇章。

王立伟指出，学校体育“一条龙”
建设是上海独有的经验模式，要以“一
条龙”体系建设为基础，创新构建新型
体校，形成可复制、可借鉴的经验与模
式。对于下一步工作，王立伟提出三点
要求：

一是要积极构建青少年健康促进
体系。要积极推动体校、社会俱乐部教
练员“持证上岗”进校园，帮助提升校
园体育教学；要充分借鉴国内相关省
市体育中考的先进经验与模式，可参
照总局体科所“强调过程、科学评价”
的有关评价办法，打造让家长认知、社
会认可的青少年运动素养评价体系；
鼓励体校对体育中考开展公益性、专
业性培训，帮助部分青少年弥补体育
运动技能不足，提升运动能力，养成运
动习惯。

二是要强化青少年体育训练体
系，打造新型体校。要进一步提升校园
体育“一条龙”建设的质量，通过教练

员培训、训练督导、评价评估等方式，
提升“一条龙”布局学校的教学能力、
训练水平，从中发现人才、培养人才；
要以“一条龙”建设为基础，充分发挥
职业教育功能，整合资源，创造新型体
校发展机制。鼓励体校在改革发展过
程中形成“基层体校发展联盟”，整合
初中、高中、大学、职校等资源，将体校
与学校资源叠加，既解决学校体育场
地、师资不足问题，又能为学生运动员
创造良好的教育环境，进一步满足未
来就业发展的远景；要进一步规范高
校高水平运动队招生，让更多学生运
动员真正受益。

三是要完善青少年体育竞赛体

系。体育与教育部门要共同丰富完善
学校竞赛，加快赛事体系整合，破除各
类赛事限制性壁垒，通过竞赛分类、分
水平，让每个青少年都可以根据自身
运动水平公平、自由参赛；要优化青少
年竞赛环境，加快完善青少年竞赛相
应制度体系，加强裁判员培养力度，努
力为青少年创造公平、和谐、干净的竞
赛环境。
杨浦区副区长王浩，国家体育总

局青少司副司长周锦瑶，以及市体育
局青少（科教）处、市青少年训练管理
中心、杨浦区体育局、杨浦区教育局、
杨浦区少体校等相关负责同志参加了
调研会。
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